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Au cours de la quatrième année de son existence encore brève, la Société suisse des 
sciences du sport s'est concentrée d'une part sur ses missions de base (qui se sont étoffées 
entre temps), et a posé d'autre part des jalons pour une refonte fondamentale du conseil 
d'administration. C'est pourquoi il ne faut pas simplement tirer ici le bilan de l'année 
passée, mais également sur les "4 premières années de la 4S". 
 
 
Concernant les trois missions fondamentales qui sont apparues au cours de la période 
2008 à 2011: 
(I) Tenue d'un congrès professionnel scientifique annuel avec le soutien logistique 
d'un Institut de Haute École Spécialisée, celui de la "Conférence Réseau" (c.à.d des 
institutions qui forment les scientifiques du sport). Celui-ci s'est tenu pour la première fois 
les 10 & 11.02.2011 en Suisse Romande, sur le campus de l'université de Lausanne, sous la 
direction bienveillante de Fabien Ohl et Gregoire Millet de l'Institut des Sciences du Sport 
(ISSUL). Le congrès thématique "Sciences du sport: Champs d'application et utilité" a attiré 
un grand nombre de participants sur les bords du Lac Léman, et les conférences 
scientifiques, les candidats au prix de la relève ainsi que le programme cadre social ont 
relevé de la plus haute qualité, animés par un plurilinguisme sympathique et de taille. 
 
Le  congrès de cette année à Macolin, placé sous l'ordre du jour « Transfert de savoir entre 
les sciences du sport et la pratique », a rencontré un intérêt d'envergure que l'on peut 
mesurer grâce au record de participants qui s'élève à plus de 160 personnes. Et les 
organisateurs bâlois du prochain congrès, qui aura lieu les 14 & 14 février 2013, sont déjà 
dans les starting-blocks avec toute l'énergie requise. 
 
(II) Le deuxième sujet de la 4S qui lui tient à cœur est la promotion de la relève des 
sciences du sport: à ce sujet aucune manifestation séparée n'a été organisée en 
l'occurrence, aussi à cause d'un format insuffisant pour répondre à toutes les demandes; la 
compétition pour la relève qui se divise désormais entre le prix  sociologique et le prix des 
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sciences naturelles et physiques occupe un espace plus vaste au sein du congrès (et 
notamment dans ces préparatifs...). Bien que "l'objectivité à 100%" demeure illusoire au 
sein du jury, de gros efforts ont été entrepris pour affiner l'évaluation, cette année grâce à 
l'évaluation "d'exposés étendus" suivis d'une "présentation orale" des 4 candidats arrivés 
en tête devant l'assemblée. Malgré ces nouveaux obstacles, nous pouvons nous réjouir 
cette année d'un grand nombre de candidats scientifiques à la relève. 
 
(III) Troisième mission fondamentale, aujourd'hui considérée par toute institution 
comme numéro 1 dans les faits, l'exploitation d'un site internet mis à jour, représentatif et 
multiple, fonctionnel et agréable à regarder: Christoph Conz a réussi à concevoir le site de 
la 4S qui répond parfaitement à ces exigences. Toutes les informations essentielles et les 
étapes administratives, comme pour la mise en place du congrès, sont disponibles via 
internet; il y a une multitude d'informations mises à jour, des rapports, des conférences et 
des liens, mais aussi des informations approfondies, comme une collection factuelle 
foisonnante sur les possibilités de promouvoir les sciences du sport et la relève dans notre 
pays. 
 
Ce petit "trio d'as de la 4S" n'a ni besoin d'être particulièrement original ni de révolutionner 
le monde, ce qui au demeurant n'a jamais été l'objectif du conseil d'administration en 
place. L'évolution du nombre de membres semble donner raison pour sa part à cette 
orientation pragmatique: chaque année 10 à 12 membres nouveaux viennent grossir les 
rangs de la 4S (avec 2 démissions environ par an), début 2012 notre société peut faire état 
de 131 membres. 
 
 
Quels sont les objectifs que la 4S a atteints au cours de ces quatre années passées si on 
les mesure à l'aune des objectifs et des activités qu'elle s'est elle-même fixés dans ses 
statuts?  
Ci-après une tentative éclectique mais nécessaire pour dresser un bilan: 
 
Le « Plat de résistance » est et demeure le rythme annuel à conserver dans la mise en 
place de congrès professionnels scientifiques de bonne qualité, substantiels et qui attirent 
des visiteurs nombreux. Nous avons réussi, même si le format doit toujours être adapté, 
que ce soit dans la création de sessions parallèles consacrées aux sciences sociales et 
naturelles, ou dans des conférences innovantes ou des discussions plénières, ou bien dans 
un polyglottisme conséquent (allemand - français - anglais)!. Jusqu'à présent le conseil 
d'administration n'a eu aucune difficulté à trouver de hautes écoles pour l'organisation du 
congrès et les augures sont favorables pour que cela demeure ainsi. 
 
« L'esprit » de l'interdisciplinarité semble régner au sein du conseil d'administration de la 
4S pour ce qui concerne notre branche: comme il a été admis, il est impossible de ne traiter 
que de sujets (particulièrement lors de congrès) qui traitent tout de manière exhaustive, 
mais le respect des "autres" pistes de recherches des sciences du sport est tangible, respect 
lié avec l'état d'esprit que chaque "voie propre" de recherche n'est pas la plus 
fondamentale et la plus primordiale… Cette attitude est aussi à nos yeux une condition sine 
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qua non, afin de nous considérer comme des scientifiques légitimes du sport (et non 
comme le spécialiste X ou Y). 
 
Le fait de décerner le prix de la relève scientifique chaque année revêt une importance 
capitale pour le conseil d'administration  et pour beaucoup de membres de la 4S. L'impact 
concret agit à un double niveau:  d'une part sur le soutien des scientifiques qui assurent la 
relève de par leurs projets dans les Hautes Écoles elles-mêmes, d'autre part aussi par le 
temps consacré à la lecture et à l'évaluation des conférences et des exposés. 
 
La « présence sur le net », si importante, a déjà été évoquée, elle ne va pas de soi, étant 
donné que dans une association à petit budget comme la 4S il n'est pas possible de payer la 
maintenance professionnelle du site, mais que celle-ci est le fait des membres du conseil 
d'administration selon le principe du volontariat et le principe de milice. 
 
Le bilan des quatre premières années de la 4S est un peu moins convaincant au regard de 
l'objectif (élevé) de rendre accessible au public les connaissances pertinentes des sciences 
du sport dans le sens de rendre possible des "décisions basées sur des données probantes" 
(evidence based decisions) dans le domaine de la politique éducative et sportive et de 
contribuer ainsi au profilage social des sciences du sport. La 4S a bien élaboré et publié 
deux prises de position professionnelles (sur l'emploi de tests de motricité sportive chez les 
enfants et les jeunes ainsi que la mise au point de la recommandation d'un curriculum 
fondamental pour un premier degré universitaire en sciences du sport), mais l'impact de 
ces documents est difficile à estimer. Il est possible que l'objectif affiché soit trop 
ambitieux, car la croyance répandue dans notre société actuelle en des solutions 
techniques et scientifiques aux problèmes actuels et souvent d'ordre global devrait 
diminuer; le recours à des experts compétents est de plus en plus souvent qualifié avec 
l'épithète injurieuse "expertocratie"; ce n'est donc pas une tâche simple de trouver 
l'audience appropriée pour faire entendre la voix des sciences du sport au milieu de la 
cacophonie des institutions et des groupements d'intérêt bruyants amplifiée par les 
médias! 
 
On pourrait, peut-être retenir, dans une "simplification à l'extrême", que la 4S a atteint de 
manière satisfaisante au cours des quatre années passées les "objectifs internes" (mot-clef: 
identification interinstitutionnelle avec les sciences du sport), mais que les "objectifs 
externes" (mot-clef: impact social) ont été atteints de façon partielle dans le meilleur des 
cas. 
 
L'équipe du conseil d'administration, renouvelée pour moitié, demande l'autorisation à 
l'assemblée générale de valider le rapport annuel et le bilan quadri annuel et se réjouit de 
la facilité avec laquelle quatre nouveaux candidats au conseil d'administration ont été 
trouvés et souhaite au futur septuor et à l'ensemble de la 4S prospérité et satisfaction à 
tout point de vue. 
 
 
Macolin, 1er mars 2012: Bernard Marti, Achim Conzelmann, Fabien Ohl, Christoph Conz 
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